

II Cumbre UE - CELAC: hacia una alianza estratégica para el siglo XXI

La Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) está formada por treinta y tres Estados de la región de América Latina y el Caribe, englobando países de habla española, portuguesa, francesa, inglesa y holandesa. La CELAC junto con la Unión Europea reúnen a sesenta y un países (casi la tercera parte los miembros de Naciones Unidas), ocho miembros del G-20 y acogen a más de mil millones de personas (15% de la población mundial). La UE es el primer inversor extranjero en la región de la CELAC y su segundo socio comercial. Con estos antecedentes, pasamos a analizar los contenidos y compromisos de la II Cumbre UE-CELAC, celebrada en Bruselas los días 10 y 11 de junio, con el tema «Modelar nuestro futuro común: trabajar por unas sociedades prósperas, cohesivas y sostenibles para nuestros ciudadanos».

Verónica López Sabater

La Unión Europea (UE) y América Latina y el Caribe han disfrutado de relaciones privilegiadas desde la primera Cumbre birregional celebrada en Río de Janeiro (Brasil) en 1999, que estableció una alianza estratégica entre ambas regiones, ligadas por fuertes lazos históricos, culturales y económicos.

La CELAC fue fundada en 2010 como una nueva organización política de toda la región latinoamericana y del Caribe, constituyéndose en la nueva contraparte de la UE. Es un mecanismo regional para el diálogo político y la cooperación, que comprende treinta y tres países procedentes de la unión del Grupo de Río¹ y las Cumbres de América Latina y el Caribe (CALC).

Desde enero de 2013 –fecha de la primera cumbre UE - CELAC y séptima cumbre UE-ALC²– se celebran cumbres bienales como la que ahora destacamos, además de reuniones periódicas de



funcionarios y diálogos sobre temas e iniciativas específicas, como las siguientes:

- Iniciativa conjunta en Investigación e Innovación, que busca la inclusión social y la sostenibilidad a través de la ciencia, la investigación, la tecnología y la innovación.

TESORERÍA EMPRESAS



SI SU EMPRESA FUNCIONA COMO UN RELOJ, OBTIENE MÁS RENDIMIENTO

RENTABILIDAD PARA SUS PUNTAS DE TESORERÍA CON DISPONIBILIDAD INMEDIATA

No pague ni un segundo cuando se trata de su caja de gestión a sus compañías. Disponga de fondos de inversión a corto plazo de Uicaja y aproveche todo el mundo de rentabilidad, con total seguridad y disponibilidad.

DEPÓSITO ÁGIL

- Desde solo 6.000,00 €
- Usted elige y dispone de plazos de inversión entre 1 y 30 días
- 100% del capital invertido garantizado
- Sin comisión de cancelación
- Con tipos de interés muy atractivos, variables en función del plazo

UNIFOND DINERO, FI

- Inversión mínima: 170,00 €, con aportaciones posteriores sin límite
- Sin comisiones de ningún tipo por suscripción o reembolso
- Disponibilidad inmediata



- El Diálogo Estructurado UE-CELAC sobre Migraciones, que provee un marco para el intercambio de buenas prácticas y la construcción de capacidades que ayudan a afrontar los retos de la migración birregional.

- El Mecanismo de Coordinación y Cooperación UE-CELAC sobre Drogas, que facilita una estructura de diálogo político que busca contribuir a solucionar el problema de la droga como reflejo de la corresponsabilidad de todos los países en este asunto.

El tema central de la II Cumbre UE-CELAC celebrada este año en Bruselas fue «modelar nuestro futuro común: trabajar por unas sociedades prósperas, cohesionadas y sostenibles para nuestros ciudadanos», que produjo una declaración conjunta de «Asociación para la próxima generación».

ACUERDOS POLÍTICOS Y COMERCIALES

La UE es el principal socio de desarrollo de la región de América Latina, su segundo mayor socio comercial (después de China y en el mismo nivel que Estados Unidos) y su primer inversor extranjero. La UE ha concluido acuerdos comerciales con 26 de los 33 países miembros de la CELAC: los países miembros del Mercosur (Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Venezuela), Cuba y Bolivia todavía no cuentan con acuerdos comerciales con la UE. En paralelo, la UE se encuentra negociando acuerdos subregionales con Centroamérica, el Caribe, la Comunidad Andina y Mercosur.

El carácter económico de la relación birregional se ha intensificado en los últimos diez años. La UE está ligada a la mayoría de los países caribeños no miembros de la UE³ a través de un Acuerdo de Alianza Económica (*Economic Partnership Agreement*). Además, estableció zonas de libre comercio con México y Chile desde el 2000 y 2005 respectivamente, en plena vigencia hoy.

Un día después de la Cumbre UE-CELAC tuvo lugar la VII Cumbre UE-México, primera bilateral

desde 2012, que concluyó con un acuerdo para impulsar una asociación estratégica más fuerte y estrecha mediante: (i) el inicio de un proceso de negociaciones para modernizar el acuerdo global bilateral y reforzar la asociación estratégica; y (ii) el fortalecimiento del diálogo político en relación a las cuestiones mundiales y regionales de interés común (el cambio climático y el medio ambiente, la agenda post 2015 para el desarrollo sostenible, las operaciones en materia de seguridad y mantenimiento de la paz, el problema mundial de la droga, la lucha contra la delincuencia internacional organizada y la migración). También en paralelo tuvo lugar la Cumbre UE-CARIFORUM (jefes de Estado y de Gobierno del Foro del Caribe).

Por su parte, el acuerdo de Asociación con Colombia y Perú –solución intermedia en el marco de las negociaciones interrumpidas con la Comunidad Andina de Nacionales (CAN)– se ha aplicado provisionalmente desde 2013. Fruto de este acuerdo, colombianos y peruanos que deseen viajar a cualquier país de la Unión Europea, para una estadía no mayor a 90 días, podrán hacerlo solo con su pasaporte, sin necesidad de tramitar con anterioridad la visa Schengen, a partir de finales de este año.

Ecuador firmó su Protocolo de Adhesión a este acuerdo entre la UE y Colombia y Perú en diciembre de 2014. Por su parte, Centroamérica y la Unión Europea están aplicando provisionalmente una zona de libre comercio desde 2013. En relación a esta región, se celebró la Cumbre de los Estados Miembros del Sistema de Integración Centroamericana (SICA) y la UE, fruto de la cual fue emitido un comunicado conjunto que destacó, entre otros, (i) la llamada a los Estados Miembros de la UE que aún no han ratificado el Acuerdo de Asociación a que culminen el proceso – entre tanto, se encuentra en vigor desde mayo de 2014 el Acuerdo de diálogo político y cooperación entre la UE y Centroamérica; (ii) el ánimo de avanzar en una Unión Aduanera centroamericana; y (iii) la

TESORERÍA EMPRESAS



**SI SU EMPRESA
FUNCIONA
COMO UN RELOJ,
OBTIENE MÁS
RENDIMIENTO**

RENTABILIDAD PARA
SUS PUNTAS DE TESORERÍA CON
DISPONIBILIDAD INMEDIATA

No pague ni un segundo cuando se trata
de su dinero. Partida a sus condiciones.
Depositos flexibles de inversión a corto
plazo de liquidez y apertura para nuevos
clientes, con total seguridad y
disponibilidad.

DEPÓSITO ÁGIL

- Desde solo 6.000,00 €
- Usted elige y dispone de plazos de inversión entre 1 y 30 días
- 100% del capital invertido garantizado
- Sin comisión de cancelación
- Con tipos de interés muy atractivos, variables en función del plazo

UNIFOND DINERO, FI

- Inversión mínima: 170,00 €, con aportaciones posteriores sin límite
- Sin comisiones de ningún tipo por suscripción o reembolso
- Disponibilidad inmediata



ÁMBITOS DEL PLAN DE ACCIÓN UE-CELAC

- Ciencia, investigación, innovación y tecnología.
- Desarrollo sostenible, medioambiente, cambio climático, biodiversidad, energía (trabajo en función de los resultados de la COP21⁴).
- Integración regional e interconectividad para fomentar la integración y cohesión social.
- Migración.
- Educación y empleo para fomentar la integración y cohesión sociales.
- El problema mundial de la droga.
- Cuestiones de género
- Inversiones y espíritu empresarial con vistas a un desarrollo sostenible.
- Educación superior.
- Seguridad ciudadana.

Fuente: Afi.

invitación a los Estados Miembros de la UE a participar como socios extra regionales en el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), brazo financiero de la región.

Mientras tanto, continúan las negociaciones para una zona de libre comercio con el Mercosur, iniciadas en 1999, interrumpidas en 2004 y reanudadas en 2010, totalizando doce rondas de negociación (la última celebrada en octubre de 2012). Las dos partes buscan ultimar un acuerdo de asociación equilibrado, global y ambicioso a corto plazo.

Destaca asimismo el inicio y avance de las negociaciones sobre un acuerdo histórico de diálogo político y cooperación con Cuba.

ALGUNAS CIFRAS DE INTERÉS

En 2013, el PIB de la UE ascendió a 13,5 billones de euros y representó el 17,5% del PIB mundial, mientras que el correspondiente al conjunto de los países de la CELAC alcanzó los 4,6 billones de euros (8,8% PIB mundial). Brasil y México se configuran como las mayores economías (3,1% y 2% del PIB mundial respectivamente) y los países más pobla-

dos (203 y 125 millones de habitantes respectivamente) del conjunto de las dos regiones. Las siguientes posiciones en cuanto a población las ocupan Alemania (82 millones), Francia (65 millones) y Reino Unido (64 millones).

En 2014 el PIB aumentó 0,9% en la zona euro y un 1,4% en el conjunto de la UE, mientras que en América Latina y el Caribe apenas alcanzó el 0,8%, con tendencias divergentes en la región como señalábamos el mes pasado en esta misma sección de la revista.

El comercio de mercancías entre la UE y América Latina y el Caribe casi se duplicó en los últimos diez años, llegando a 209.200 millones de euros en 2014 y representando un 6,2% del comercio total de la UE. Por su parte, el comercio de servicios ascendió a 72.200 millones de euros.

En la década 2004-2014 el peso de las exportaciones de la UE a la CELAC aumentó del 5,4% al 6,5%, mientras que el de los países CELAC en las importaciones de la UE se ha mantenido estable en torno al 5,9%. Los principales rubros de exportación de la UE a la CELAC son maquinaria, equipos de transporte y productos químicos; y por el lado de las importaciones destacan los productos agrícolas y las materias primas.

La inversión directa (IED) de la UE en los países de la CELAC superó el medio billón de euros en 2013, esto es, el 10,3% de la totalidad de la IED europea y más de un tercio de la inversión que ingresa en la CELAC. Los principales receptores de dicha inversión son Brasil y México, siendo la UE el principal inversor en Chile, Argentina, Brasil, Bolivia y Venezuela. En sentido inverso, las inversiones de la CELAC en la UE en 2013 ascendieron a 213.000 millones de euros, el 42,9% procedente de Brasil y el 16,7% de México.

PLAN DE ACCIÓN UE-CELAC

La II Cumbre UE-CELAC concluyó con la firma de un Plan de Acción que recoge las principales prio-

TESORERÍA EMPRESAS



**SI SU EMPRESA
FUNCIONA
COMO UN RELOJ,
OBTIENE MÁS
RENDIMIENTO**

RENTABILIDAD PARA
SUS PUNTAS DE TESORERÍA CON
DISPONIBILIDAD INMEDIATA

No pague ni un segundo cuando se trata
de su dinero. Únase a los más de 10 millones
de clientes de Unicaja y aproveche todo el
potencial de su negocio con total seguridad y
disponibilidad.

DEPÓSITO ÁGIL

- Desde solo 6.000,00 €
- Usted elige y dispone de plazos de inversión entre 1 y 30 días
- 100% del capital invertido garantizado
- Sin comisión de cancelación
- Con tipos de interés muy atractivos, variables en función del plazo

UNIFOND DINERO, FI

- Inversión mínima: 170,00 €, con aportaciones posteriores sin límite
- Sin comisiones de ningún tipo por suscripción o reembolso
- Disponibilidad inmediata



ridades de sendos bloques económicos enmarcadas en diez ámbitos de actuación, orientados a los ciudadanos en relación con la innovación para el crecimiento sostenible, la educación, la seguridad y el cambio climático.

La próxima cumbre se celebrará en 2017 en el país que ocupe ese año la presidencia pro tempore de la CELAC, que durante el semestre enero-junio de 2015 la ha ejercido Rafael Correa, presidente de Ecuador ::

¹ El Mecanismo Permanente de Consulta y Concertación Política, conocido como Grupo de Río, fue un mecanismo que efectuó reuniones anuales entre los jefes de Estado y de Gobierno de los países firmantes de América Latina y el Caribe. En la XXI Cumbre, llamada «Cumbre de la unidad de América Latina y el Caribe», celebrada los días 22 y 23 de febrero del 2010 en Playa del Carmen (México), se decidió la creación de un nuevo organismo denominado Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) que heredaría los cometidos del Grupo de Río.

² Celebrada en Santiago de Chile y centrada en la colaboración en materia comercial y a la promoción de las inversiones con calidad social y ambiental.

³ Las Islas Georgias del Sur y Sandwich del Sur (territorio británico de ultramar) y la Guyana francesa forman parte de la UE.

⁴ Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático en París, prevista entre los días 30 de noviembre al 11 de diciembre de 2015.

TESORERÍA EMPRESAS



**SI SU EMPRESA
FUNCIONA
COMO UN RELOJ,
OBTIENGA MÁS
RENDIMIENTO**

RENTABILIDAD PARA
SUS PUNTAS DE TESORERÍA CON
DISPONIBILIDAD INMEDIATA

No pague ni un segundo cuando se trata
de sus fondos de inversión a corto
plazo de Unicaja y aproveche todo el potencial
de rentabilidad, con total seguridad y
disponibilidad.

DEPÓSITO ÁGIL

- Desde solo 6.000,00 €
- Usted elige y dispone de plazos de inversión entre 1 y 30 días
- 100% del capital invertido garantizado
- Sin comisión de cancelación
- Con tipos de interés muy atractivos, variables en función del plazo

UNIFOND DINERO, FI

- Inversión mínima: 170,00 €, con aportaciones posteriores sin límite
- Sin comisiones de ningún tipo por suscripción o reembolso
- Disponibilidad inmediata

